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発行 ｢辺野古土砂ストップ北九州」 

写真…大野保徳・宗吉信(敬称略) 

オスプレイが配備される佐賀空港の横には県境があり、すぐ隣は福岡県柳川市。その柳川市で
6 月 30 日、九州防衛局の説明会があった。写真の市民の質問に対し防衛局の職員は、｢沖縄で
行っている訓練を、一部日本のいろいろな所でお引き受けいただくという取り組みは、地元の理
解を得ながら進めている。横並びの観点から、佐賀空港にもご相談させていただくことは排除さ
れない｣と答えた。(写真は RKB毎日放送 NEWSから) 
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三上智恵監督｢沖縄、再び戦場へ｣(仮)スピンオフ上映会・北九州で 4会場 

山羊を家族のように育てる日常が、弾薬庫と隣合わせなんて 

沖縄の現実「知らなかった」では済まされない 

 
■予想を超える参加者が 

今制作中の映画が完成(来年の予定)するまでに、南西諸島をはじめとした沖縄の刻々

と変わっていく状況を、日本中の人々に共有してほしい。辺野古土砂世話人会では、こ

の三上監督の切実な呼びかけに応えようと、６月に北九州市内４か所で監督が制作中の

映画のスピンオフ(これまで撮った映像を４５分の作品にしたもの)上映会を開催しま

した。 

当初、監督の講演とスピンオフ上映会をセットで計画しましたが、適当な会場が取れ

ず、とりあえず急がなければいけない上映会だけでもと実施しました。「少人数の会場

でもいいから」という監督の意向に甘え、気軽に取り組める小さな会場を予約していま

したが、結果は予想を超え、４会場で 119 人の参加がありました。 

また、会場によっては窮屈だったり、映像が途中で止まったりのトラブルもありまし

たが、総額 111,233 円のカンパが集まりました。カンパとご回答いただいたアンケート

は、すべて監督のもとへ送らせていただきました。この場をお借りして、お礼申し上げ

ます。 

 

■映像を少し紹介すると… 

映像は宮古島での反対運動の様子から始まります。農作業で使っているトラクターを

先頭にデモ行進したり、伝統の「クイチャー」を踊りながら基地建設のトラックの前で

牛歩したりと、苦しい状況でもユーモアも忘れない運動。山羊を家族のように育てなが

ら暮らしている平和な日常が、自衛隊駐屯地や弾薬庫建設で脅かされています。 

次は与那国島で自衛隊基地反対の運動をしてきた人たちの話です。反対署名をした人

たちが賛成派から責められ、署名を頼んだ人が心を痛める・・・。島が完全に分断されて、

それまでの人間関係が崩れてしまいました。反対運動の中心だった人たちはそれでも反

いくさば 

世話人 宗吉 信 

門司生涯学習センターでの上映会の様子 
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対の姿勢を貫いています。そんな島の共同訓練にアメリカ軍まで上陸して来る。自衛隊

は公道を走れるよう改良した戦車まで持ち込む。自衛隊が来ることに賛成した人たちは

どんな気持ちで見ていたのでしょうか？これでも自衛隊が来たことで島が守れると思

っているのでしょうか？ 

迷彩服姿の隊員とともに、子どもを含む隊員の家族が引っ越してきた宮古島での様子

も映ります。与那国島では隊員の子どもたちが増えたため、一時期複式学級が解消され

たそうです。でも、現在は自衛隊員の単身赴任が増えるとともに、島民の子どもは兄姉

の高校進学で家族ごと島外に出てしまい、再び複式学級に戻ってしまったと聞きます。

宮古島はどうなのでしょうか？避難訓練やシェルターの設置が現実味を帯びた島に、そ

れでも家族を連れて来ているのでしょうか？ 

 

■この現実を、広く知らせたい 

参加していただいた方々へのアンケートには、「沖縄の声が我々に届いていない」「南

西諸島の基地建設・ミサイル配備が多くの人に知られていない」「防衛局はアリバイ作

りのような“説明会”しかしない」「できるだけたくさんの上映会を持つことが必要」等

の意見がありました。 

また、このスピンオフ上映会に参加された複数の方から「うちの団体でも上映会を計

画したい」との声をいただきました。我々は「知らなかった」では済まされません。知

っているのに見て見ぬ振りは許されません。県内でも九州各地でも、まだまだ上映会は

多くありません。三上監督は 5 人でも 10 人でもいいから「見る会」をと言われていま

す。さらに各地に上映会が広がっていくことを、世話人会としても願っています。 

 

 

≪お知らせ≫三上智恵監督講演会 
2023年 11月 4日(土)14時～ 

北九州市立男女共同参画センター 

ムーブ 2Fホール 
 

 
 

 
 
 

ご期待ください 

主催/辺野古土砂ストップ北九州 
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■オスプレイ配備の目的は？…日本版 

海兵隊と言われる、陸上自衛隊の水陸機

動団(長崎県佐世保・2100 名)の、南西諸

島への輸送が目的です。 

■何機配備するの？…17 機のオスプレ 

イを配備予定です。現在、千葉県の陸 

上自衛隊木更津駐屯地に 14 機が暫定配

備されています。残る 3 機は米国で製造

中という事で、今後、日本に輸送される

予定です(2023 年 4 月末現在)。 

その他、目達原(めたばる)駐屯地(吉

野ヶ里町)のへリコプター部隊が移駐す

るようになっています。ヘリコプターは

約 50 機。隊員規模 700～800 人と言わ

れています。 

■駐屯地の広さと地権者は？…駐屯地が  

 整備される土地は 33ha(33 万㎡・東    

京ドーム 7 個分強)。大半(31ha)は地元

の有明海漁協が所有。九州防衛局は 6 月 12 日、空港西側の土地に新しく整備する駐

屯地の建設工事に着手しました。駐屯地予定地の地権者でつくる管理運営協議会は、

5 月１日の臨時総会で用地売却の可否について採決し、賛成 184 票、反対 49 票で、

売却する方針を決めました。 

佐賀空港にオスプレイ 17機配備 

目的は水陸機動団(長崎)の南西諸島への輸送 
休日も含め 24時間体制…突貫工事には理由があった 

 
当会では、毎月の世話人会の冒頭

で｢ミニ学習｣を行っています。6 月

のテーマは｢なぜ佐賀空港にオスプ

レイを配備するのか。その目的と概

要｣でした。世話人会で学習した内容

に、その後の情報を付け加えて報告

します。(八記久美子) 

上…有明海の一番奥に位置する佐賀空港。 
下…佐賀空港横の空き地に、弾薬庫などいろいろ

な施設がつくられる。 

佐
賀
空
港 
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■異常なほど完成を急ぐ理由は？…2025 年 6 月末までの完成を目指し、休日を含む 24

時間体制で工事を行っています。ちなみに、オスプレイの木更津駐屯地への暫定配備

は、2025 年の 7 月が期限となっています。さらに調べると、期限を 7 月 5 日と記し

ているものと 7 月 10 日となっている資料があり、正確な期限日はわかりませんが、

完成予定が 6 月末であることを考えると、まさに｢綱渡り工事｣です。 

また、この工事で使う土砂は、佐賀市や唐津市など 4 カ所から運んできますが、そ

の内の 2 か所は、10ｔトラックで 24 時間運搬予定です。住民からは、｢児童の登下校

時が心配｣｢24 時間工事で、生活に影響が出ないはずがない｣など、不安の声が上がっ

ています。 

■ひどい九州防衛局の対応…九州防衛局は、6 月 18 日に佐賀市の説明会で、翌日(19 日)

から土砂の搬入を始めると突然説明しました。説明会には 85 人が参加。会場からは

｢急ぎすぎる｣と怒りの声が噴出。また、次々と質問の手が上がる中、防衛省はまとも

に答えず、質問を途中で打ち切り退出しました。 

■どんな施設がつくられるの？…佐賀空港西側に駐機場、格納庫、隊庁舎、燃料タンク、

火薬庫等を整備するほか、駐機場から２本の誘導路を滑走路に接続します。 

■佐賀空港はいつできた？…佐賀空港は 1993 年着工。1998 年開港。1990 年、佐賀県

は地元関係 8 漁港と公害防止協定を締結。覚書付属資料に｢県は空港を自衛隊と共用

するような考えを持っていない｣との一文を入れ、開港にこぎつけた経緯があります。

※2004 年から夜間貨物便も。 

■自衛隊機の飛行の回数は？…自衛隊機は、平日の朝８時から 17 時の間、年間 290 日 

程度、空港を利用する予定です。約 70 機の自衛隊機すべてを運用した場合、年間 17,000

回程度（１日あたり 60 回程度）の離着陸を行うことを見込んでいます。ちなみに現在

の民間機の離着陸は、1 日当たり出発 7 回・到着 7 回の、合計 14 回となっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上…駐屯地の建設工事の様
子。奥の建物は佐賀空
港ターミナル。 

下…200 人でデモ行進す
る住民のみなさん 
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この連載の中で何度か触れたように、

私は現在、居住区である名護市三原区の

創立 100 周年記念誌『三原区 100 年のあ

ゆみ』の刊行（2025 年 4 月予定）に向け

て奮闘中だが、あと 1 年半余しかないの

になかなか進まず焦りまくっている。 

6 月 23 日の「沖縄慰霊の日」、糸満市の

平和祈念公園で行われた戦没者の追悼式

典に出席した岸田首相ほか政府要人の警

備に県警機動隊が動員されたため辺野古

新基地建設工事がストップし、座り込み

や抗議行動が週末を含め 5 日間休みにな

ったのを利用して、「沖縄戦と三原」とい

う章に取り組んだ。 

 

名護市は 1996 年に『戦後 50 年記念名

護市戦没者名簿 未来への誓い』を発行

している。そこに掲載されている三原区

の戦没者数は 71 人（沖縄戦だけでなく、

それ以前の 15 年戦争の戦死者を含む）。 

その名簿を見ながら気づいたのは、「護郷

隊」として戦死したと思われる人が 5 人

もいることだった。 

沖縄戦で日本軍は、「故郷を護（まも）

る」という美名のもとに、兵役年齢に満た

ない北部の少年たちを戦場に駆り出した。

地元の山の地理を知っている、幼いため

米兵に(兵隊だと)怪しまれない、という

条件に見合う山岳ゲリラ兵として。戦死

した 5 人のうち数え 18~19 歳の 3 人の身

分は「兵隊」、同 17 歳の 2 人は「軍属」

となっているが、戦場での「身分」の違い

はなかった。 

 

慰霊の日、名護小学校の校庭に隣接す

る丘に建てられた「少年護郷隊の碑」にお

参りに行き、三原出身の上記 5 人が、確

かに刻銘されていることを確認した。  

慰霊祭に集まった人々（護郷隊で戦死

した人は子孫を残していないので、その

親戚縁者の子孫だろう）と一緒にお坊さ

んが来るのを待っていると、いきなり「あ

んたヤマトゥだろう！」と指差された。高

齢の男性だった。私はどぎまぎして「そう

ですけど、30 年以上沖縄に住んでいます」

と言うと、「何年住んでもヤマトゥはヤマ

トゥだ！」と返された。マスクをしていて

も一目でヤマトンチュだと察し、敵愾心

を見せた男性に驚くと同時に、彼の心に

今も刺さったままの棘を感じて胸が詰ま

った。 

慰霊祭の後、彼は再び私の前に来て「ど

うしてここに？」と聞いた。「私は今、三

原に住んでいるんですが、三原から 5 人

も護郷隊で亡くなっているんです」と答

えると、「そうか。ありがとう」と表情を

和らげた。忘れられない慰霊の日だった。           

（うらしまえつこ） 

浦島悦子の連続エッセイ ≪南の島から≫ №４2 
 

「少年護郷隊の碑」の前で 
 

ヘリ基地いらない二見以北十区の会共同代表／フリーライター 
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【総会開催のご案内】 

｢辺野古土砂ストップ北九州｣の 

第 9回定期総会を開催します 
 

〇日時…2023年 8月 26日(土)14時～16時 

〇会場…北九州生涯学習総合センター 31会議室(小倉北警察署横) 

〇議案…8月 9日(水)に、郵便局より発送予定。 

会報№43・8月号に掲載。｢会費の納入状況のお知らせ｣も同封しますので、ご

確認をお願いします。 

〇その他…総会に参加できない方は、同封ハガキの｢議決書｣をご活用

ください(申し訳ありませんが、63円切手を貼って投函して下さい) 

 

 

平和のための戦争展 
2023年 8月 19日(土)・20日(日)・黒崎コムシティにて 

10時～17時(20日は 16時まで) 
 

●辺野古土砂ストップ北九州は、2日間、3階の市民ギャラリーで写

真を展示しています。 
 
●19 日(土)…13 時からの開会式のあと、ジャーナリスト・伊藤千尋

さんの講演もあります。 
 

 

 

 

 

 

 

 

みなさんからの署名が国会に届けられました 

オール沖縄会議では、今年 1 月に国会請願署名実行委員会を立ち上げ、

｢辺野古新基地建設断念を求める国会請願署名｣を取り組みました。当会もこ

の署名を取り組み、5 月 15 日に 286 筆の署名を実行委員会に郵送しました。

直接郵送分の数はわかりませんが、ご協力いただいたみなさん、ありがとう

ございました。6 月 13 日には、全国からの署名 55 万 9901 筆が、衆参の国

会議員に届けられました。 
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≪辺野古土砂ストップ北九州≫ 

メールアドレス…hts@mtc.biglobe.ne.jp 

〒800-0117 福岡県北九州市門司区大字恒見 122-3藤堂方 

藤堂 090-6299-2608・南川 090-2853-7116・八記 080-1730-8895 

 

 

 

 

 

 

 

 

≪辺野古土砂北九州・今後の予定≫ 
 
 

●７月１２日(水)…≪会報発送≫１４時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●7月22日(土)…≪小倉駅前街頭宣伝≫16時～ 

●７月26日(水)…≪世話人会≫１４時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●７月３０日(日)…≪土砂全協総会≫１3時～ ZOOMにて 

●７月３1日(月)…≪｢沖縄、再び戦場へ｣(仮)スピンオフ上映会≫10時～  

鞍手町中央公民館・第３研修室 

●８月0９日(水)…≪会報(総会議案)発送≫１４時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●８月１９日(土)～２０日(日)…≪平和のための戦争展≫黒崎コムシティ 時間等はP.7に 

●８月２６日(土)…≪辺野古土砂ストップ北九州・第9回定期総会≫１4時～１６時 

生涯学習総合センター・３１学習室 

 

 

2023 年 7 月 12 日発行 

｢辺野古土砂ストップ北九州｣入会のご案内 

ご希望の方は下段の連絡先までご一報をください。会報をお送りします。 

年会費は個人 1000円・団体 3000円です。 

【辺野古土砂北九州の口座は】ゆうちょ銀行  記号番号 01700-7-166911  

【他金融機関から振り込む場合は】 ゆうちょ銀行 当座 一七九店 0166911  

加入者名…「辺野古土砂ストップ北九州」 

【お問い合わせ】大野保徳 090-4482-0043までお気軽に。 

        退会希望の方も、大野まで 

※振込用紙には、会費・カンパなど、内訳をお書きください。 

※領収書は、現金で会費をいただいた方のみお送りし、振り 

込みの方にはお送りしていません。申し訳ありませんが、 

よろしくお願いいたします。 

 

mailto:hts@mtc.biglobe.ne.jp

